



„Freiheit, die ich meine ...“

**Europa zwischen Aufbruch, Ernüchterung
und Bedrohung**

„Freedom as I understand it ...“

**Europe in the Realm between
a New Awakening, Disillusionment and Threat**

**27. Internationaler Kongress Renovabis
13. - 14. September 2023
in München und online**

**27. International Congress Renovabis
13 - 14 September 2023
in Munich and online**

Inhaltsverzeichnis

Programm	2
Mittwoch, 13. September 2023.....	2
Donnerstag, 14. September 2023.....	3
Anmerkungen zum Dialogforum	4
Referierende, Mitwirkende an den Podiumsdiskussionen und Moderierende (Auswahl)	5
Organisatorische Hinweise	6
Programme	8
Wednesday, 13 September 2023	8
Thursday, 14 September 2023	9
Notes on the Dialogue Forum	10
Speakers, panelists and moderators (selection)	11
Organisational information	12
Teilnehmerinnen und Teilnehmer / Participants.....	15
Nur vor Ort erhältlich / only available on site	
Renovabis.....	22
Raum für Notizen / Space for Notes	23

Programm

Mittwoch, 13. September 2023

Tagungsort: Hochschule für Philosophie München
Kaulbachstraße 31A, 80539 München

9:00 **Geistlicher Impuls und Einführung**
Pfarrer Prof. Dr. Thomas Schwartz

9:30 **Freiheit, Demokratie, Menschenrechte und Wohlstand –
wo stehen wir heute und welche Aufgaben stellen sich in der Zukunft?**

Gesellschaftliche Entwicklungen in Mittel- und Osteuropa nach dem Ende des Kommunismus

Impulsreferate aus politikwissenschaftlicher Sicht

- Prof. Dr. Andreas Heinemann-Grüder
- Prof. Dr. Marek A. Cichocki

10:30 Kaffeepause

11:00 **„Wo der Geist des Herrn ist, da ist Freiheit“ (2 Kor 3,17) –
Kirchliche Entwicklungen in Mittel- und Osteuropa**

Impulsreferate aus sozialwissenschaftlicher, religionssoziologischer und theologischer Sicht

- Schwester Prof. Dr. Helen Alford OP
- Prof. Dr. Klara-Antonia Csiszar

Moderation

Gudrun Sailer

12:00 **Einführung in das Dialogforum**
Dr. Albert-Peter Rethmann

13:00 **Mittagessen**
Büffet im Foyer des Auditoriums

14:45 **Dialogforum** (nähere Informationen auf den Seiten 4 und 5)
Übersicht über die stattfindenden Dialoggruppen im Plenum mit anschließender Gruppenaufteilung

15:00 Diskussion in den Dialoggruppen zu acht Oberthemen

15:50 Kaffeepause

16:10 Fortsetzung der Diskussion in den Dialoggruppen (bis 17:00 Uhr)

- 17:30 **Eucharistiefeier**
Pfarr- und Universitätskirche St. Ludwig
Ludwigstraße 22, 80539 München
- 19:00 **Abendessen mit anschließendem geselligem Beisammensein**
Max Emanuel Brauerei – Wirtshaus und Biergarten
Adalbertstraße 33, 80799 München

Donnerstag, 14. September 2023

Tagungsort: Hochschule für Philosophie München

- 9.00 **Geistlicher Impuls und kurzer Rückblick auf den Vortag**
Pfarrer Prof. Dr. Thomas Schwartz
- 9:15 **Bedrohte Freiheit in Europa?**
Herausforderungen für Gesellschaft, Politik und Kirchen
Podiumsdiskussion mit
- Knut Abraham MdB
 - Dr. Yauheniya Danilovich
 - Bischof Dr. Petar Palić
 - Sofija Todorović
- 10:30 Kaffeepause
- 11:00 Abschlussdiskussion, u.a. mit Vertreterinnen und Vertretern aus den Dialoggruppen
des Dialogforums vom 13. September und Beiträgen aus dem Plenum
- Moderation**
Dr. Maria-Luise Schneider
- 12:00 **Zusammenfassung und Schlusswort**
Pfarrer Prof. Dr. Thomas Schwartz
- 12:15 **Mittagessen**
Büffet im Foyer des Auditoriums

Anmerkungen zum Dialogforum

Alle Teilnehmenden am Kongress sind eingeladen, Themen, Fragen und Anregungen zu den künftigen Herausforderungen und Aufgaben für Kirche, Politik und Gesellschaft in Europa in das Dialogforum am 13. September einzubringen. Es werden mehrere nach Themen/Anliegen geordnete Dialoggruppen gebildet, in denen Projekte vorgestellt, Diskussionsfragen offen besprochen und Ideen gemeinsam mit anderen Teilnehmerinnen und Teilnehmern des Kongresses weiterentwickelt werden können. Vorgesehen sind acht Dialoggruppen zu verschiedenen Oberthemen.

Ihre Themen oder Fragen für das Dialogforum konnten Sie bereits in das dafür vorgesehene Feld im Anmeldeformular eintragen. Es ist aber ebenso möglich, ein Dialog-Thema erst zum Kongress selbst mitzubringen. Auch inhaltliche Impulse, die erst vor Ort entstehen, sind willkommen.

Wer ein Thema vorgeschlagen hat, nimmt eine aktive und ggf. auch leitende Rolle in der Dialoggruppe ein. Die Dialoggruppen müssen keine konkreten Ergebnisse erarbeiten und präsentieren. Wichtige Erkenntnisse, Themen und Fragen aus den Dialoggruppen können aber bei der Abschlussdiskussion am 14. September eingebracht werden. Durch diese Beiträge können dann alle erfahren, womit sich einzelne Dialoggruppen beschäftigt haben.

Genauere Erläuterungen zum Ablauf des Dialogforums und Hilfestellungen für die Arbeit der Dialoggruppen werden in der Einführung während des Kongresses gegeben.

Referierende, Mitwirkende an den Podiumsdiskussionen und Moderierende (Auswahl)

Knut Abraham MdB

Abgeordneter des Deutschen Bundestags, ehemaliger Diplomat und langjähriger Berater in außenpolitischen Fragen im Bundeskanzleramt, Sprecher der CDU-/CSU-Bundestagsfraktion im Ausschuss für Menschenrechte und humanitäre Hilfe, Präsidiumsmitglied der Paneuropa-Union Deutschland, Berlin und Dubro

Schwester Prof. Dr. Helen Alford OP

Präsidentin der Päpstlichen Akademie der Sozialwissenschaften im Vatikan, Dekanin der Sozialwissenschaftlichen Fakultät an der Pontifica Università San Tommaso d'Aquino (Angelicum), Rom/Italien

Prof. Dr. Marek A. Cichocki

Programmdirektor des Europazentrums Natolin (CEN) und Chefredakteur der Vierteljahrszeitschrift „Nowa Europa. Przegląd Natoliński" (Das neue Europa. Eine Natolin-Bewertung), Professor an der privaten Hochschule „Collegium Civitas“, Warschau/Polen

Prof. Dr. Klara-Antonia Csiszar

Professorin für Pastoraltheologie am Institut für Pastoraltheologie der Katholischen Privat-Universität Linz, Linz/Österreich, Mitglied des Doktoratskollegs Kultur-Religion-Gesellschaft an der Babes-Bolyai Universität Cluj Napoca/Rumänien

Dr. Yauheniya Danilovich

Akademische Rätin am Seminar für Praktische Theologie und Religionspädagogik, Evangelisch-Theologische Fakultät der Westfälischen Wilhelms-Universität Münster, Lehrbeauftragte an der Ausbildungseinrichtung für Orthodoxe Theologie der Ludwig-Maximilians-Universität München, Münster

Prof. Dr. Andreas Heinemann-Grüder

Politikwissenschaftler am Bonn International Centre for Conflict Studies (BICC), Bonn

Bischof Dr. Petar Palić

Bischof der Diözese Mostar-Duvno, Mostar/Bosnien und Herzegowina

Dr. Albert-Peter Rethmann

Theologe, Ethiker, systemischer Coach und Organisationsberater, Bundesvorsitzender der Ackermann-Gemeinde, München/Bendorf bei Koblenz

Gudrun Sailer

Autorin, Journalistin und Redakteurin bei Vatican News – Radio Vatikan, Rom/Italien

Dr. Maria-Luise Schneider

Stellvertretende Direktorin und Referentin für Politik und Gesellschaft in der Katholischen Akademie in Berlin, Berlin

Sofija Todorović

Programmdirektorin der Jugendinitiative für Menschenrechte (YIHR), Belgrad/Serbien

Organisatorische Hinweise

Adressänderungen

Wenn sich Ihre Kontaktdaten geändert haben, teilen Sie uns dies bitte per E-Mail (kongress@renovabis.de) oder am Empfang/Informationsstand mit.

Empfang & Informationsstand

Bei Fragen und Problemen helfen wir Ihnen gerne weiter. Alle Renovabis-Mitarbeiterinnen und -Mitarbeiter erkennen Sie übrigens am farbigen Namensschild.

Öffnungszeiten des Empfangs:

Mittwoch, 13.09.: 08.30 - 19.00 Uhr

Donnerstag, 14.09.: 08.30 - 13.30 Uhr

Telefon: +49(0)8161 / 5309-71 bzw. +49(0)8161 / 5309-70

Konferenzsprachen

Die Konferenzsprachen sind Deutsch, Englisch und Italienisch. Die Kopfhörer werden zu Beginn der Veranstaltung ausgegeben. Wenn Sie an beiden Tagen mit dabei sind, reicht es, wenn Sie den Kopfhörer am zweiten Tag mittags wieder abgeben.

Teilnahmebeitrag / Zuschuss zu Reise- und Unterkunftskosten

Wenn Sie den Teilnahmebeitrag bereits vorab überwiesen haben und eine Quittung benötigen, so wenden Sie sich an den Empfang/Informationsstand. Eine Barzahlung des Teilnahmebeitrags vor Ort ist leider nicht möglich.

Die Gewährung eines Zuschusses zu den Reise- und Unterkunftskosten ist nach entsprechender Begründung und Antragstellung (E-Mail an kongress@renovabis.de) möglich. Der Zuschuss wird nach erfolgter Genehmigung und Vorlage aller Originalbelege im Nachgang des Kongresses per Banküberweisung bezahlt. Eine Barauszahlung während des Kongresses ist leider nicht möglich.

Foto-, Ton- und Filmaufnahmen

Wir weisen darauf hin, dass im Rahmen dieser Veranstaltung Foto-, Ton- und Filmaufnahmen erstellt werden. Mit der Teilnahme an der Veranstaltung erklären Sie sich damit einverstanden, dass Renovabis die dabei entstandenen Foto-, Ton- und Filmaufnahmen von Ihnen zum Zwecke der Außendarstellung und Dokumentation unentgeltlich und unbeschränkt nutzen darf. Bei Aufnahmen, bei denen der Fokus auf einzelnen Personen liegt, haben die Teilnehmenden jederzeit das Recht und die Möglichkeit, den Foto- oder Videografen darauf hinzuweisen, dass sie nicht aufgenommen werden wollen. www.renovabis.de/datenschutz

Kongress im Livestream mitverfolgen

Die Plenumsveranstaltungen des Kongresses können in allen drei Konferenzsprachen im Livestream verfolgt werden. Den entsprechenden Internet-Link finden Sie am Tage der Veranstaltung hier: www.renovabis.de/kongress. Eine Livestream-Übertragung des Dialogforums mit seinen verschiedenen Dialoggruppen am Mittwochnachmittag ist leider nicht möglich.

Garderobe

Eine unbewachte Garderobe und Schließfächer befinden sich im Erdgeschoss.

WLAN

In der Hochschule für Philosophie steht Ihnen das „BayernWLAN“ (teilweise eingeschränkt) kostenlos und ohne Passwort zur Verfügung (SSID: @BayernWLAN).

Rückfragen / Kontakt

Renovabis

Thomas Hartl

Tel.: +49 (0) 8161 5309-71

kongress@renovabis.de

Programme

Wednesday, 13 September 2023

Venue: Munich School of Philosophy
Kaulbachstraße 31A, 80539 Munich

- 9:00 **Spiritual impulse and introduction**
Reverend Prof. Dr. Thomas Schwartz
- 9:30 **Freedom, Democracy, Human Rights and Prosperity –
Where do we stand today and what Tasks will we face in the Future?**
- Social Developments in Central and Eastern Europe after the End of Communism**
Keynote speeches from a political scientific perspective
- Prof. Dr. Andreas Heinemann-Grüder
 - Prof. Dr. Marek A. Cichocki
- 10:30 Coffee break
- 11:00 **„Where the Spirit of the Lord is, there is freedom“ (2 Cr 3,17) –
Church Developments in Central and Eastern Europe**
Keynote speeches from social science, sociology of religion and
theological perspectives
- Sister Prof. Dr. Helen Alford OP
 - Prof. Dr. Klara-Antonia Csiszar
- Moderation**
Gudrun Sailer
- 12:00 **Introduction to the Dialogue Forum**
Dr. Albert-Peter Rethmann
- 13:00 **Lunch**
Buffet in the foyer of the auditorium
- 14:45 **Dialogue Forum** (for more information see pages 9 and 10)
Overview of the dialogue groups in the plenary with subsequent division into
groups
- 15:00 Discussion in the dialogue groups on eight main topics
- 15:50 Coffee break
- 16:10 Continuation of the discussion in the dialogue groups (until 17:00)

- 17:30 **Eucharistic celebration**
Parish and University Church St. Ludwig
Ludwigstraße 22, 80539 Munich
- 19:00 **Dinner followed by a social gathering**
Max Emanuel Brewery – tavern and beer garden
Adalbertstraße 33, 80799 Munich

Thursday, 14 September 2023

Venue: Munich School of Philosophy

- 9.00 **Spiritual impulse and short review of the previous day**
Father Prof. Dr. Thomas Schwartz
- 9:15 **Threatened freedom in Europe?**
Challenges for Society, Politics and Churches
Panel discussion with
- Knut Abraham MdB
 - Dr. Yauheniya Danilovich
 - Bishop Dr. Petar Palić
 - Sofija Todorović
- 10:30 Coffee break
- 11:00 Closing discussion, including representatives from the dialogue groups of
the dialogue forum of 13 September and contributions from the plenum
- Moderation**
Dr. Maria-Luise Schneider
- 12:00 **Conclusion and closing words**
Reverend Prof. Dr. Thomas Schwartz
- 12:15 **Lunch**
Buffet in the foyer of the auditorium

Notes on the Dialogue Forum

All participants in the Congress are invited to bring topics, questions and suggestions on the future challenges and tasks for the Church, politics and society in Europe to the Dialogue Forum on 13 September. Several dialogue groups will be formed according to topics/concerns, in which projects can be presented, discussion questions can be openly discussed and ideas can be further developed together with other participants of the Congress. Eight dialogue groups are envisaged on various main topics.

You could already enter your topics or questions for the dialogue forum in the field provided for this purpose in the registration form. However, it is also possible to bring a dialogue topic to the congress itself. Subject-related impulses that only arise on site are also welcome.

The person who has proposed a topic takes an active and, if necessary, leading role in the dialogue group. The dialogue groups do not have to develop and present concrete results. However, important findings, topics and questions from the dialogue groups can be introduced at the final discussion on 14 September. Through these contributions, everyone will then be able to find out what the individual dialogue groups have been working on.

More detailed explanations on the procedure of the Dialogue Forum and assistance for the work of the dialogue groups will be given in the introduction during the congress.

Speakers, panelists and moderators (selection)

Knut Abraham MdB

Member of the German Bundestag, former diplomat and long-time advisor on foreign policy issues in the Federal Chancellery, spokesperson for the CDU/CSU parliamentary group in the Committee on Human Rights and Humanitarian Aid, member of the Executive Committee of the Pan-European Union Germany, Berlin and Dubro

Sister Prof. Dr. Helen Alford OP

President of the Pontifical Academy of Social Sciences in the Vatican, Dean of the Faculty of Social Sciences at the Pontificia Università San Tommaso d'Aquino (Angelicum), Rome/Italy

Prof. Dr. Marek A. Cichocki

Programme Director of the Natolin European Centre (CEN) and Editor-in-Chief of the quarterly journal „Nowa Europa. Przegląd Natoliński" (The New Europe. A Natolin Assessment), Professor at the private university „Collegium Civitas“, Warsaw/Poland

Prof. Dr. Klara-Antonia Csiszar

Professor of Pastoral Theology at the Institute of Pastoral Theology of the Catholic Private University Linz, Linz/Austria, Member of the Doctoral College Culture-Religion-Society at the Babes-Bolyai University Cluj Napoca/Romania

Dr. Yauheniya Danilovich

Academic councillor at the Department of Practical Theology and Religious Education, Protestant Theological Faculty of the Westphalian Wilhelms University, Münster, Lecturer at the Training Institute for Orthodox Theology at the Ludwig-Maximilians-University of Munich, Münster

Prof. Dr. Andreas Heinemann-Grüder

Political scientist at the Bonn International Centre for Conflict Studies (BICC), Bonn

Bishop Dr. Petar Palić

Bishop of the Diocese of Mostar-Duvno, Mostar/Bosnia and Herzegovina

Dr. Albert-Peter Rethmann

Theologian, ethicist, systemic coach and organisational consultant, Federal Chairman of Ackermann-Gemeinde, München/Bendorf near Koblenz

Gudrun Sailer

Author, journalist and editor at Vatican News – Vatican Radio, Rome/Italy

Dr. Maria-Luise Schneider

Deputy Director and Consultant for Politics and Society at the Katholische Akademie in Berlin, Berlin

Sofija Todorović

Programme Director of the Youth Initiative for Human Rights (YIHR), Belgrade/Serbia

Organisational information

Change of address

If your contact information has changed, please let us know via e-mail (kongress@renovabis.de) or at the reception/information desk.

Reception & information desk

If you have any questions or problems, we will be happy to help you. You will recognize all Renovabis staff by their colored name badge.

Opening hours of the reception:

Wednesday, 13.09.:	08.30 - 19.00
Thursday, 14.09.:	08.30 - 13.30
Fon:	+49(0)8161 / 5309-71 or +49(0)8161 / 5309-70

Conference languages

Conference languages are German, English and Italian. Headphones will be handed out at the beginning of the event. If you are attending both days, it is sufficient to return the headphones at noon on the second day.

Participation fee / Subsidy for travel and accommodation costs

If you have already transferred the participation fee in advance and need a receipt, please contact the reception/information desk. Unfortunately, it is not possible to pay the participation fee in cash on site.

It is possible to receive a subsidy for travel and accommodation costs if the reasons for the subsidy are given and the application is submitted (e-mail to kongress@renovabis.de). The grant will be paid by bank transfer after the congress after approval and presentation of all original receipts. Unfortunately, cash payment during the congress is not possible.

Photo, sound and film recordings

We would like to point out that photographs, sound recordings and films will be made during this event. By participating in the event, you agree that Renovabis may use the resulting photographs, sound recordings and films of you free of charge and without restriction for the purpose of external presentation and documentation. In the case of recordings in which the focus is on individual persons, the participants have the right and the possibility to inform the photographer or videographer at any time that they do not wish to be recorded.

www.renovabis.de/datenschutz

Follow the congress in the livestream

The plenary sessions of the Congress can be followed in all three conference languages via livestream. You will find the corresponding internet link on the day of the event here: www.renovabis.de/kongress. Unfortunately, a live stream of the dialogue forum with its various dialogue groups on Wednesday afternoon is not possible.

Checkroom

An unguarded checkroom and lockers are located on the ground floor.

WLAN

In the Hochschule für Philosophie you can use the „BayernWLAN“ (partly restricted) free of charge and without password (SSID: @BayernWLAN).

Contact person

Renovabis

Thomas Hartl

Tel.: +49 (0) 8161 5309-71

kongress@renovabis.de

Teilnehmer/-innen von Renovabis / Renovabis Participants

Geschäftsführung / Business Management

- Pfarrer Prof. Dr. Thomas Schwartz (Hauptgeschäftsführer)
- Dr. Markus Ingenlath (Geschäftsführer)
- Marcel Koschek
- Astrid Röder

Abteilung Projektarbeit und Länder / Department of Projects and Country Support

- Dr. Jörg Basten
- Martin Buschermöhle
- Theresa Grabinger
- Christiana Hägele
- Sebastian Hisch
- Martin Lenz (Abteilungsleiter)
- Dr. Angelika Schmähling
- Renata Sink

Abteilung Kommunikation und Kooperation / Department of Communication and Cooperation

- Doris Breitsameter
- Matthias Dörr (Abteilungsleiter)
- Liliya Doroshchuk
- Heike Faehndrich
- Thomas Hartl
- Sabine Hofmann
- Weronika Knospe
- Simon Korbella
- Thomas Müller-Boehr
- Andrea Ostermayer
- Joachim Sauer
- Daniela Schulz
- Thomas Schumann
- Eva Winter
- Elena Lotz, Carola Prinz (Praktikantinnen)

